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“双十一”购物狂欢之后，大量快递陆续抵达消费者手中，随之产生的包装垃圾如何处理，成为一个见仁见智的问题。大学生作为
网购主力，同时也是最具备创新意识和公益理念的人群。今年“双十一”，多家高校的公益社团举办了回收快递箱的活动，而且这一项
目不仅限于回收箱子，参与同学每捐满10个快递箱，主办方就会在西北种植一种梭梭树。 青年报见习记者 陆安怡

“双十一”快递刮起高校环保风

回收十个快递箱 种下一棵梭梭树

江苏：大学生上演“快递箱时装秀”
日前，江苏大学环保协会举行

了第四届环保时装秀暨“纸箱”成

年礼，呼吁大家养成废品回收利用

的习惯。

江苏大学环保协会会长罗颖维

介绍说，快递箱的浪费问题非常严

重，恰巧协会一直在做环保时装秀，

于是将两者结合，运作了一个环保

时装秀的纸箱成人礼。“我们希望此

类活动，让更多人养成废品回收利

用的习惯。”

河南：手工达人妙用快递箱
河南郑州的一些市民在网络上

分享了闲置快递盒的创意玩法。郑

州市民王先生是一名环保人士，他平

时会将闲置的小快递盒做成家居物

件再利用。

同样，杨女士也会给孩子做成益

智玩具，例如用纸箱和纸片自制迷宫

箱，将滚珠放在里面，让孩子寻找多

条路线。

面巾纸盒、内衣收纳盒、创意相片

框，甚至简易衣撑……这些都是手作

达人翁女士的作品，她特别喜欢用剪

刀和胶枪将快递盒加工成各种实用的

家庭装饰品。她说：“用纸箱加工的用

品环保又省钱。其实网络上有很多教

程，我有时间就会学习并尝试制作。”

辽宁：快递业有偿回收快递包装
辽宁省鞍山市各大快递企业于

“双十一”网购高峰前正式推出了对

快递包装进行有偿回收和重复利用

的措施。

鞍山市快递协会秘书长满艳介

绍说，对于外表完好、可重复利用的

快递包装，快递员在派送快件时会建

议收件人当面拆封，由快递员直接回

收包装；或者收件人保留快递包装，

当快递员再进行收寄或派送快件时

进行回收。

“对于参与包装回收的消费者，

快递企业将给予现金或邮费代金券

作为补偿。”满艳说，这一方面让消费

者有少量收益，也降低快递企业为顾

客提供免费包装箱的成本，促进快递

业的循环消费。

青年报见习记者陆安怡 整理

“双十一”购物狂欢过后，高校快
递点、企业前台和社区门卫都出现了
不同程度的快递堆积现象。

根据国家邮政局最新监测数
据显示，11 月 11 日，主要电商企
业全天共产生8.5亿个快递物流订
单，邮政、快递企业共处理 3.31 亿
件包裹。

此外，根据国家邮政局发布的
《2017中国快递领域绿色包装发展
现状及趋势报告》显示，2016年全国
快递业务量达312.8亿件。仅一年
消耗的快递包装盒所需的瓦楞纸箱
原纸就多达4600万吨，相当于消耗
了7200万棵树。

快递包装所产生的资源消耗引

发了社会关注，聚焦于快递盒的环保
项目在多个高校落地开花。

由中华环境保护基金会和菜鸟
绿色行动共同主办的“回箱计划”深
入到了上海、北京、广州、深圳、杭州
等10个城市，覆盖了100多所高校，
与近50家高校环保社团合作，开展
废旧纸箱回收活动。

菜鸟绿色行动负责人李天骄介
绍说：“我们从去年开始，就陆续在高
校的菜鸟驿站设立纸箱回收台，同学
收到包裹之后，可以将纸箱留在回收
台，其他需要寄件的同学则可以直接
使用这些纸箱，实现就地再循环。”今
年“双十一”，菜鸟绿色行动计划打造
纸箱回收的升级版本，于是联合了中

华环境保护基金会共同启动“回箱计
划”，希望将环保理念带到大家的生
活中。

上海交通大学就是“回箱计划”
辐射到的高校之一。上海交通大学
青年志愿者服务总队策划部部长黄
蓉打开手机的 QQ 聊天群向记者展
示，全国各地参与这一项目的高校社
团负责人基本都在这一群里，有时大
家会交流项目的开展情况。

李天骄说，这一活动之所以着重
在高校开展，关键在于能够激发大学
生参与环保的热情。而且大学生在
校园中居住的密集程度较高，他们又
是网购主力，在高校开展此类活动会
收集到更多快递箱。

近期，“交大源源”上海交通大学
青年志愿者服务总队在校园内承办
了这一活动，命名为“地球‘纸’望
你——交大人在行动”。

活动规则显示，同学扫描二维
码，参加“回箱计划”，每捐赠1个纸
箱，就可以获得一张购物券，而每捐
赠10个纸箱，菜鸟绿色行动就会联
合公益组织以其个人名义种一棵树，
预计在敦煌周边种植10万棵树。

黄蓉表示，“双十一”是一年一度
的经典话题，通过环保活动能够赋予
它新的意义，如果此次活动成功，以
后总队还会考虑继续开展资源回收
类项目。

“同学，我们这儿可以回收空箱
子。”在展板旁卖力吆喝的是校青志总

队项目策划中心主任项瑞，他说：“这
次活动非常接近生活，大家都能参与，
可以借此在同学中传播环保意识。”

活动期间，同学们各显神通地将
大大小小的快递箱从寝室运送到回收
点。他们有的双手环抱，有的开电瓶
车运送，还有的一路推着三轮车来捐
箱子。大二学生熊广成就用三轮车载
着50个废旧快递箱来到了回收点。他
创造了该项目在交大的最高捐赠纪
录。他笑言，这些箱子自己一共攒了
一年，原本打算交给宿管阿姨，让她用
于废品回收。“偶然看到活动启示后，
决定把箱子都搬来，不仅可以资源再
生，还能种5棵梭梭树呢。”

活动中，就读交大医学院的大一
女生李美雪一共捐了10个箱子。她

说，自己从小就对环境保护感兴趣，
已经连续三年在互联网公益平台上
捐助环保项目，例如“净水计划”、

“10元种下一棵希望树”等等。“过去
我会把收到的快递箱改造成收纳容
器使用，不过时间久了还是会扔掉。
现在通过项目，进行纸箱的资源再
生，还能种梭梭树，就更有意义了。”

上周末，这一环保活动在交大落
下帷幕。黄蓉介绍说，本次活动共回
收到约1500个快递箱，共计200多公
斤。

随后，专业的回收公司会到各个高
校收集快递箱，并将这些箱子打成纸
浆，再制作成新的快递箱。李天骄表
示，今后菜鸟驿站会持续设立纸箱回收
台，并考虑对回收台进行统一升级。

除了高校社团和相关的公益机
构，一些电商企业也开始试水“绿色快
递”。今年初，京东升级了纸箱回收计
划，京东配送员上门送货时，用户可以
将闲置的纸箱交给配送员。配送员则
会根据用户捐出的纸箱数量，将相应
数量的京豆发送至用户账户。而后这
些从用户手中收集的闲置纸箱将会进
入京东的仓储物流体系，并发挥它们
应有的作用。目前，该计划已经在北
京、上海、广州、深圳四地全面实施，后
续还将覆盖更多城市。

无独有偶，苏宁物流在今年“双

11”期间启用了更轻便、易携带、可
重复使用的“共享快递盒”，以此取代
传统的纸质快递箱。据了解，收货人
签收后，快递员会将箱子回收，这种
包装箱每循环2000次以上，大约可
节约1棵10年树龄的树木。

目前，共享快递盒行动已经覆盖
了上海、北京等13个城市，主要用于
电子产品、母婴和快消易碎品等类
目。据主办方透露，此次“双十一”投
入使用的5万个共享快递盒每天可
节约40棵10年树龄的大树。

中通快递和韵达快递则纷纷升级

了快递的包装袋，中通快递已经开始
启用全新可回收的包装袋替代了原有
的一次性编织袋，而韵达快递则将原
来网点之间交接的编织袋换成了可多
次使用的布袋，实现了包装袋的循环
使用，节约资源。除了在快递包装上
动脑筋，如何减少运输时产生的污染
也是物流企业正在思考的问题。中
国邮政速递物流上海分公司在“双十
一”启用了新型能源物流车。相关负
责人表示，这类车的续航能力超过两
百公里，续航里程在所有快递行业现
在用的新能源车里屈指可数。

受访者供图

快递包装浪费严重 引发关注

交大在行动：最多一人捐50个箱子

物流企业尝试“绿色”革新

各地掀起快递
箱再利用风潮
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